
日前，國家市場監管總局就長和港口交易事件兩次表態，要求長和港口交易各方不得採取任何方式規避反

壟斷審查。商務部新聞發言人本月15日表示，今年3月以來，有關部門已經多次發表聲明強調，對長和集團

出售港口交易將依法進行審查，保護市場公平競爭，維護社會公共利益。多位相關專家接受香港文匯報記者

訪問時表示，兩大國家部委接續表態，從市場競爭秩序維護與國家戰略利益守護的維度切入，對長和港口交

易及類似事件建立起了立體化監管網絡，折射出中國在高水平對外開放中，築牢安全底線的戰略邏輯。監管

部門就重大項目的交易進行審查，是世界各國的一大慣例，中國也不會例外，這也是市場經濟行穩致遠的必

然要求。 ●香港文匯報記者 郭瀚林、任芳頡 北京報道

「巴拿馬運河作為全球航運咽喉，中國每年經此運輸的貨
物價值達 2.3萬億美元，其經濟和戰略價值不言而

喻。一旦交易達成，美國可能通過徵收高額靠港費、限制船舶
通行等手段，對中國供應鏈安全構成實質性威脅。」上海環太
國際戰略研究中心副理事長劉強接受香港文匯報記者採訪時指
出，商務部的最新表態，標誌着長和港口交易事件的重心提升
至維護社會公共利益維度。
他表示，依據《國家安全法》第五十九條，國家建立國家安

全審查和監管制度，對影響或可能影響國家安全的外商投資進
行審查。由於交易涉及的智能碼頭管理系統、全球物流網絡等
核心資源，可能關聯數據安全風險，需納入《數據安全法》審
查範疇。這種線上到線下的「全要素」監管視角，標誌着國家
對於長和港口交易的干預，開始向「經濟+安全」複合維度升
級。
劉強表示，從政策協同看，反壟斷審查與國家安全審查形成
「雙軌並行」的監管框架。市場監管總局依據《反壟斷法》對
交易的市場集中度、競爭損害可能性進行量化分析，商務部則
對交易涉及的地緣政治風險、供應鏈安全等進行定性評估。兩
者的審查結論將共同構成交易是否獲批的決策依據。這種「雙
保險」機制，既對標國際通行規則，又凸顯中國特色治理智
慧。
國家市場監管總局於3月28日、4月27日先後兩次就長和港

口交易事件表態。全國工商聯執委、哈佛大學訪問學者胡定核
認為，第一次表態主要是對交易的關注和審查意向，表達了依
法審查的重要性。第二次表態則更加強調對規避審查的警惕，
體現了監管部門對交易合規性的嚴格要求。

體現中國政府維護國家利益堅定立場
商務部在此類事件上也有類似表態，幾次官方表態可以看
出，中國政府監管部門對相關交易的態度經歷了從關注交易本

身，到着重強調合規性的轉變。表明在監管過程中，一旦發
現交易可能存在規避審查的行為，審查和監管的力度將顯著
加大，體現了中國政府維護市場秩序和國家利益的堅定立
場。
「國家市場監管總局的表態證明，長和方面試圖將港口交易

拆分後分別出售的行為，都不能規避反壟斷審查，彰顯了中國
維護市場公平競爭的堅定決心。」中國社會科學院金融所博士
後研究員郭寒冰表示，對相關企業而言，此次審查釋放出明確
信號：資本運作必須將合規性置於首位。此前，長和集團試圖
通過分拆交易規避審查的做法，最終被監管部門識破並叫停，
凸顯了「合規繞道」行不通。

「規則導向」監管模式開創制度先例
郭寒冰表示，未來企業在進行跨境併購時，需同步評估反壟

斷、國家安全、數據安全等多重合規風險，「與美國單純以
『國家安全』為由實施的單邊行動，中國相關部門強調『規則
導向』的監管模式開創了制度先例，為全球跨境併購治理貢獻
了『中國方案』。」
「長和集團出售港口的項目涉及廣泛、影響深遠，必然觸及

政府有關部門的管理權和管理範圍。對其依法進行審查，保護
市場公平競爭，不僅合情合理，也是必要的。」商務部研究院
學位委員會委員白明向香港文匯報記者表示，監管部門就重大
項目的交易進行審查，是世界各國的一大慣例，中國也不會例
外，這也是市場經濟行穩致遠的必然要求。
白明表示，市場監管部門憑借其專業的視角和豐富的經驗，

能夠分辨出哪些是變相的不合理行為。作為市場主體，應當積
極配合市場監管部門的審查工作，遵守相關法律法規和市場規
則，「有關部門的表態，對相關行為做了提醒：想在重大交易
事項上搞『先斬後奏』，或者採取一些所謂的『變通』來規避
審查，無疑都是行不通的。」
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歡迎反饋。港聞部電郵：hknews@wenweipo.com

譚鎮國的父親譚錦球是香港國景控股集團董事局主
席，於1979年北上東莞投資，涉獵不同行業，成立及
投資的企業多達60家，業務涉及金融、貿易、物業、
製造、食品等。譚鎮國作為集團執行董事，現在公司
主力投資業務。他在訪問中說，父親年輕時白手起
家，在內地做生意，一直緊隨國家改革開放進程，一
步步書寫了自己的商業傳奇，「父親總是和我說：發
現機會、把握機會很重要，但總離不開把握國家發展
機遇、融入國家發展大局。」
譚鎮國表示，近年國際形勢複雜多變，但無論外
部環境如何變化，只要我們堅守愛國立場，堅定
信心，扎根香港，持續推動企業做大做強，就能
在風浪中站穩腳跟。
「從中美貿易戰中，大家可以更明顯感受到，個
人、企業的前途命運同國家、民族的前途命運息息相
關。若國家利益受到損害，企業也更容易受到外部壓
力影響。正所謂『唇亡齒寒』，無論是美西方勢力的
政治打壓，還是貿易競爭白熱化，都可以看到香港不
可能置身事外，我們必須將個人、企業發展與國家發
展緊密聯繫在一起，才是符合個人、企業的長遠利
益。」他說。

倡工商界續深入參與灣區建設
譚鎮國強調，港澳地區擁有「一國兩制」的獨特制
度優勢、國際化營商環境及廣闊的海外聯繫基礎，工
商界要繼續深入參與粵港澳大灣區建設，把握國家戰
略機遇，善用政策紅利，主動創新轉型，一定能夠在
競爭中脫穎而出，同時助力地區經濟高質量發展。
「香港必須要穩中求進，繼續提升國際競爭力，一
方面推動大灣區法律、會計等專業服務規則銜接，另
一方面好好把握『一帶一路』倡議，讓香港在全球經
濟格局中持續發光發熱，面向海外講好港澳故事、講
好中國故事。」他說。

香港文匯報訊（記者 藍松山）發展商
囤地會影響城市發展和經濟建設，在內
地，雖然地方政府出台了一系列政策措
施打擊囤地、炒房等投機行為，但依然
有開發商久囤土地動輒數十年。《大公
報》本月16日一篇題為《香港地產巨頭
內地囤地牟暴利激公憤》的報道，指某
香港地產巨頭買地二十多年，蝸牛般的
開發速度，分多次銷售，獲取翻幾十倍
的利潤，引來大量網民批評無良。香港
文匯報記者翻查資料後發現，同一香港
地產巨頭曾在拿下東莞厚街地皮後，房
屋項目開發期長達 15年進度才剛剛過
半，廣大網民怒斥：「囤地不發展，收
回！」

購房者承擔房價泡沫代價：不厚道！
《大公報》16 日的報道中提到，近

日，位於北京朝陽區東四環的「御翠
園」項目推售新一批房源，某香港發展
商僅以市價七折拋售，更奇怪的是該項
目已陸陸續續賣了二十多年。多位購房
者直言：「土地紅利被地產商收割，房
價泡沫的代價卻要我們承擔，不厚
道！」
報道中又提到上海普陀真如城市副中
心，同樣是該香港發展商於2006年12月
以22億元底價把該地塊收入囊中，折合
成交樓面價每平方米 3,055 元（人民
幣），但競買方在競得地塊後並未動工，
直至2009年4月才舉行開工典禮。該地
塊於 2019 年 6 月開盤，推出住宅產品
「領寓」，均價為每平方米逾9萬元。
香港文匯報在翻查資料後發現，同一

香港發展商於去年在東莞出售 30套特
價房，低至每平方米售價約1.3萬元，
兩房單位總價 90萬元起，三房單位總
價120萬元。有東莞地產業內人士指，
這批產品毛坯備案價約每平方米2.4萬
元至 2.7萬元，從這個角度看相當於打
了五折。不過這批洋房備案已久，所以
不能說是「跳水」或突降，只能說是降
價走量。
據了解，該香港發展商於1999年拿下
東莞厚街地皮，發展成涉事項目，總佔
地約7,000畝，總建築面積達200萬平方
米。然而，該發展商在取得地皮後，並
未立即進入開發程序，而是將地塊閒
置。

開發項目耗時15年 進度剛過半
該香港發展商於2006年曾被東莞市國土資源局徵
收閒置費總金額高達7,915萬元。雖然受到處罰，但
項目開發速度並未因此改善，至2014年，這個開發
長達15年的項目進度才剛剛過半。截至目前，「海
逸豪庭」仍未開發完畢。
該香港發展商以囤地、炒房等投機行為牟取暴
利，在相關報道刊出後引起社會廣泛關注，網上
閱讀量逾千萬。讀者紛紛留言批評，直指該地產
巨頭是「製造樓市泡沫，破壞內地經濟」的主
因。
網民「Freedom Lee」說：「20 年前起好，而

（）家當新樓賣，無良地產商！」「wuenxiao」怒道：
「吸血鬼！不知道吸了多少內地香港人民的血！」「白
蕊」直言：「屯（囤）地不發展，收回！」

中央港澳工作
辦公室主任、國
務院港澳事務辦
公室主任夏寶龍
日前在澳門與工

商界人士座談時，高度讚揚港澳工商界和企業家
素有愛國愛港、愛國愛澳光榮傳統，每逢重要關
頭都挺身而出為國擔當、為國分憂，留下了濃墨
重彩的篇章。2019年香港發生修例風波、黑暴亂
港，全國政協常委譚錦球及其兒子譚鎮國毫不猶
豫站出來，全力支持警方嚴正執法。譚鎮國昨日
在接受香港文匯報專訪時表示：「在黑暴期間，
父親和我在街頭都受過威脅和辱罵，但我們從沒
畏懼和退縮過。」2022年，譚鎮國在聯合國人權
理事會第五十一屆會議上作視頻發言，反駁西方
政客對香港國安法的抹黑和詆毀，「當時我覺得
有種使命感，要向國際社會說明香港人的權利和
自由在國安法實施後得到了更好保障。」
「父親和我都是政協委員，亦擔任香港愛國
愛港團體的核心成員，在國家、香港有需要
時，我們都會毫不猶豫地站出來。」譚鎮國在
訪問中強調，在大是大非面前，沒有任何絲毫
含糊和後退的空間，堅定立場、敢於發聲才是
首要原則。

向特區政府傳遞愛國愛港青年聲音
「在黑暴期間，父親和我都受過威脅，但我們
一直站在前面，無論是街站，還是為警方打氣、
捐贈物資。」當時，譚鎮國和一些青年朋友舉辦
了多場反暴力街站，即使他們受到威脅和辱罵，
也從沒有退縮過。「我們要向特區政府傳遞愛國
愛港青年的聲音，也要為身邊更多人帶來正面積
極的影響。」
2022年，譚鎮國以香港青年代表身份，在聯合

國人權理事會第五十一屆會議上作視頻發言，批

評一些西方政客無端指責香港警方依照香港國安
法採取的執法行動，是荒謬可笑的。在《維護國
家安全條例》立法期間，譚鎮國更帶領新界社團
聯會和新界青年聯會全力支持，動員300多個屬
會，共同通過不同的平台和宣傳途徑加強影響
力。
「除了面向自身逾30萬會員外，我們也通過海
報、社交媒體、街站等方式，使市民獲取大量立
法資訊，增加互動，提高公眾對立法議題的意識
和認知程度，形成了廣泛的社會共識。」他說。

成立青少年愛國主義教育基金會
2023 年，譚錦球和譚鎮國父子倆成立了香港
青少年愛國主義教育基金會，由譚錦球擔任會
長，譚鎮國是其中一位常務副主席，藉此全力支
持和配合特區政府及愛國主義教育工作小組的工
作，設立助學金、舉行朗誦比賽等一系列活動，
為香港青少年提供更多接受愛國主義教育的機
會。
譚鎮國表示：「父親和我一直重視青年愛國主

義教育，特別是在近年社會事件後，更希望能夠
進一步協助特區政府為香港社會構建以愛國愛港
為核心、和『一國兩制』方針相適應的主流價值
觀。」
譚鎮國還是全國青年委員、新界青年聯會主

席，亦曾任香港政協青年聯會主席。作為青年人
之一，他非常重視以軟性、易為青年接受的方式
培養學生的國家認同和民族情懷，因此推出以創
科實踐、電競培訓、漢服體驗、六藝學習等主題
的品牌活動，從校園到職場，希望能夠成為青年
的好朋友、好導師。
譚鎮國也是新界社團聯會理事長。他表示，新

社聯成立40年來，在香港需要的時候從不缺席。
它傳承着香港抗日游擊隊保家衛國的紅色基因，
幫助屬會和會員了解國情國策，講好香港故事、
講好中國故事。「未來，我會和大家一起，進一
步做好宣傳國情教育工作，立足香港特色，凸顯
『一國兩制』下的成功實踐，通過文化藝術、國
際交流等途徑，傳遞中華文化價值觀。」

●香港文匯報記者 沈清麗

譚鎮國：大是大非前 無含糊和退縮空間
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●譚鎮國表示，在大是大非面前，無任何絲毫含糊和後退的空
間。 資料圖片

●譚鎮國（左）和父親譚錦球。
受訪者供圖

牢記父親教誨
緊抓國家發展機遇
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●國家市場監管總局要求長和港口交易各方不得採取任何方式規避反壟斷審查。 資料圖片


